314

岩手県小学校長会 好 弘 事務局 TEL019(623)8955 盛岡市紺屋町2の9 盛岡市勤労福祉会館 2 F 富士屋印刷所

世の流行や周囲

の雑音に

岩手大会 参集しての開催 一回東北連合小学校長会研究協 第 代 表 紺 野 議 会 印刷

第六十二

三年ぶりの参集型の東北大会 ではあるが感染対策を講じ、 岡市で開催された。コロナ禍 七月七日(木)、八日(金)に盛 長会研究協議会岩手大会が、 東北は一つ」との思いを新 連携を深めるとともに、 第六十二回東北連合小学校 東北連合小学校長会

たにする二日間になった。

大会長あいさつ(要旨) 東北連合小学校長会 弘

を込めて歓迎いたします。 校長会会員二百八十九名、 くださいました。岩手県小学 ち盛岡」に、ようこそお越し しい、世界に通ずる元気なま て「人々が集まり、人にやさ 「黄金の國、 いわて」、 そし

びました。この詩の中に、岩 手の人は「冷静沈着で思慮深 手の人」という詩が思い浮か るのかを考えたとき、 うなスポーツ選手が輩出され います。なぜ岩手からこのよ な、目覚ましい活躍を見せて 中のムードを一掃するよう コロナで沈滞した世の 本県出身のスポーツ選 高村光太郎の

開会行事

誇らしい気持ちになります。 者を育てたとすれば、非常に け、コツコツ努力を重ねる若 着で思慮深く、目標達成に向 育が、彼らのような、冷静沈 成に向けコツコツ努力する」 惑わされることなく、 さて、今年度の大会は、 岩手の小学校教 目標達 復

県では、津波で被災した沿岸 することを語っていただきま どもたちや私たち校長に期待 での歩み、そして、 ジストに当時の思いやこれま を~」をテーマとし、シンポ 復興~子どもたちに夢と希望 学校長会一丸となって前進し どもたちのために東北連合小 共有するとともに、これから 興に向けた取組やその願いを 課題ととらえております。 向けた取組は、今後も最重要 だ継続的な心のケアが必要な 興へのさらなる歩みに向けた となる資質・能力の育成を目 ンポジウムは、「震災からの のことを踏まえ、今大会のシ てまいりたいと存じます。こ も歩みを止めることなく、 子どももおり、 おりますが、その一方で、未 小学校の学校建設は終了して 非常に意義深い大会です。 新しい時代に必要 教育の復興に 東北の子 子 復 本

取り組んでいくことが重要な 能させながら、 学校を組織として効率的に機 とともに、子どもたちにとっ 革の動向をしっかり把握する 責務であると考えます。分科 て何が必要なのかを見極め、 ます。私たち校長は、 れてから三年目を迎えており 指した学習指導要領が実施さ 日々、 着実に

受け継ぐとともに、ポストコ 北は一つ」を標榜する東北連 であると考えます。 学びを深めていくことが重要 し合いながら、校長としての を積み重ねること、また研究 教育活動に向かい、 ロナの時代を見据えた新たな 上げてきた確かな教育実践を し、これまで先輩たちが築き 合小学校長会の組織を生か 大会においてその実践を共有 コロナ禍だからこそ、「東 教育実践

関係各位に心より感謝申し上 導とご支援をいただきました げ、大会開催の挨拶とい 開催にあたり、温かいご指 結びになりますが、 本大会

稅 文部 科学大臣 一表彰

岩手県小学校長会

が行われました。 た。その中で、文部科学省に 十年記念式典が挙行されまし 大劇場)において、 月五日(月)、 令和四年度教育者表彰 紺野 国立劇品 学制百五 財弘 氏

た」として表彰を受けられま力され顕著な功績を挙げられ 我が国の学校教育の振興に尽 小学校長会会長 多年にわたり教育者として (盛岡市立桜城小学校長)が、 |学校長会会長 | 紺野好弘氏本県小学校からは、岩手県

果たすべき役割と指導性につ

れることを期待しております。 いて熱心な協議が繰り広げら 実践を共有しながら、校長の ポートをもとに、会員相互の 会では、各県からの発表レ

御言葉、 念品の贈呈がありました。 大臣の式辞の後、 当日は、永岡桂子文部科学 表彰状の授与及び記 天皇陛下の

た。 です」と話されています。 に関わる全ての方々ととも 上げます。今後も岩手の教育 援、ご協力に心から感謝申し 代表して受賞してまいりまし ついて「岩手県小学校長会を 長に向け、尽力していく所存 に、子どもたちの健やかな成 紺野会長は、今回の受賞に 皆様のこれまでのご支

祝意を

表したいと思います。 会員一同、心からの 当時、岩手県教育委員会に

シンポジウム テーマ 「震災からの復興 ~子どもたちに夢と希望を~」

語っていただいた。 社テレビ岩手東京支社営業部 「震災からの復興~子どもた ·コーディネートにより、 ,研究部長 願いをそれぞれの立場から |書館長 藤岡宏章氏をシン シンポジウムでは、 廣嶼文樹氏、 吉田久美子校長

ちに夢と希望を~」をテーマ 当 菊池のどか氏、岩手県立社8kurasu防災教育担 ポジストにお迎えし、東北連 に、震災から十一年間の思い



の三つの視点に沿って話を たせるために、今思うこと」 年間取り組んできたこと」 うこと」「復興のために十一 子どもたちに夢と希望をも 「震災当時を振り返って思

ことや防災について素直に話 ことを普段から周囲の人に知 いかを探ったという。 道の立場からできることはな 気と勇気を与えたい」と、報 をなんとか笑顔にしたい。元 所にいる子どもたちを取材し 語った。また、被災して避難 を聞くことが大切である」と 域の人たちと一緒に活動する らせておくこと。そして、地 自分は自分で避難するという ちとの信頼関係を築くこと、 ことは、家族や守りたい人た は、「命を守るために大切な て、当時中学生だった菊池氏 り返って今思うこと」につい く縮こまっていた子どもたち た廣嶼氏は、「遊ぶ場所もな はじめに、 「震災当時を振

> 始めた。 がら協働体制で被災地支援を 月末までに「学校再開マニュ とが子どもたちのため 勤務されていた藤岡氏 して校長会と役割分担をしな 員会と市町村教育委員会、そ に着手した。また、県教育委 アル」を作成。四月からは復 「復興教育プログラム」作り "学校をいち早く再開するこ (教育の立ち上げのため、 と言

話された。 ザー』の制作を行った」と、 程そのものが復興』との思 のではなく、『自分たちの手 復興を掲げるならプロに頼む どもたちに笑顔を与えるため 年間取り組んできたこと いを込めて、『鉄神ガンライ でゼロから立ち上げていく過 タッフ皆で話し合った。震災 には、ヒーローをつくるのが 話題は移る。廣嶼氏は、「子 番いいのではないかとス 次に、「復興のために十一

する機会をつくり、その活動 ローガンを掲げ明るく活動を 村の太陽になろう」というス た。また、課題とする心のケ を形に残すことを大切にし している生徒たちが社会参画 した野田中学校では、「野田 藤岡氏が震災一年後に赴任

> ザーの助言もあり、創作太鼓 であるというスーパーバイ アについて、 のことである。 の活動を取り入れていったと 表現活動が有効

間活動してこられた菊池氏震災の語り部として十一年 層強くしていったそうであ は無関係の街で過ごした。そ 知ってほしいという思いを一 に、自分の街を多くの人に していく釜石を見ていくうち 釜石で生活をしている。この して、現在は親となり、再び で、大学生時代は、被災地と 十一年間、様々な立場で変化 中・高生時代を被災地

思うこと」を話していただい と希望をもたせるために、今 最後に、「子どもたちに夢

集、整備し、 り」である。 情報の拠点。震災資料を収 書館長としての立場から、 話された。また、現在県立図 会の包括的な支援の必要性を どう取り入れるか、さらに社 行動力に加え、地域の活力を 話されたのは「社会総がか 「図書館は、 ^を進めたい。それが震災の 藤岡氏が「キーワード」と 知の拠点であり 学校の創造性と 研究の拠点づく

> 機能をもつ場にしたい 風化の防止にもなる。 話を締めくくった。

めには柔らかさが必要。良い との大切さを語った。 災教育や地域と関わり合うこ どもになってほしい」と、防 た。生き残ることができる子 していける心が大切だと感じ ことも悪いことも柔軟に対応 には強さが必要。生き抜くた 菊池氏は、「生き残るため

が伝わってきた。 いう言葉。子どもの笑顔のた てきたという。さらに続けた その思いで十一年間走り続け い、自分でクリアできる力を めに尽力されてきた熱い思 「子どもたちは地域の宝」と 与えたい。勇気を与えたい」 前の困難にちゃんと向き合 廣嶼氏は、番組制作を通し 「子どもたちには、 目の

シンポジストからの

ありがとう」 白鳥入蘆花」 文樹氏)

「これから そして 歩みは とまらない_ (藤岡 (菊池のどか氏) 宏章氏 前へ

目指す学校づくりと組織・運 第 一分科会(経営、組織·運営)

花卷市立湯口小学校

明

にした学校経営の推進」で 成果として挙げられた。 機的に結び付けていくことが 役割分担や、評価制度とを有 握、そして課題解決のための 校長の役割について報告され て発表し、ビジョンの策定の 運営ビジョンの策定」につい 在り方と具現化を図る上での 兄据えた魅力ある学校経営・ 視点一「学校の課題を明確 課題分析の視点と現状把 福島県校長会が「将来を

るための校長の果たすべき役 善し、職員を認め励ますこと 任への働きかけ等の工夫で改 連絡・相談」が滞っても、主 ケーションが不足し「報告・ 禍で教職員同士のコミュニ 割」について発表し、コロナ が「教職員の参画意識を高め 営」では、花巻小の菅野校長 を高揚する活力ある組織・運 の大切さが改めて確認され 視点二「教職員の参画意識

大きな課題である、 グループ協議では、岩手の 教員の年

> 占める割合と今後の二十代の齢層の偏り、特にも五十代が 研修であった。 新たな切り口を考える貴重な 課題であり、解決するための 織づくりはこれからも大きな 意識、つまりは人づくり・組 が紹介された。教職員の参画 成にもつなげている等、 を維持しつつ後継者の人材育 で、五十代のモチベーション としてサポートさせること 任に配置し、五十代を副主任 践例として、二十代教諭を主 開するための他県(校)の実 ことに驚かされた。それを打 増加は、他県も例外ではない 数例

第二分科会(評価·改善)

評価と学校運営の改善 教育活動の活性化を図る学校 矢巾町立徳田小学校

長谷川

代

評価内容の一体化を図ること 議をした。目標や教育活 深める学校評価」について協 校経営に生かす学校評価」や 校長会の発表をもとに、「学 築」では、山形県川西町小学 目指した学校評価・運営の構 学校、家庭、 視点一「教育の質の向上を 学校評価の有効性が高 、地域が連携を

との協働関係の構築の大切さ されるなど活発な意見交流が もって課題を可視化し、教育 シップのもと、スピード感を まった事例や校長のリーダー は、岩手県胆江地区校長会の る学校評価・教職員評価」で についても確認できた。 なされた。また、学校と地域 視点二「学校の活力を高め 「質を向上させた事例が紹介

り方を学ぶことができた。 学校の責任者である校長の在 切であることを確認した。ま むためには、説明や賞賛が大 教職員が同じ眼差しで前に進 ビジョンをもつこと、そして めるためには、校長が明確な プ協議から、学校の活力を高 に関わることが確認できた。 てていくかが、組織力の向上 に対してどのように話をし育 た、副校長や教頭及び中堅層 いて、協議を行った。グルー 力・教職員の資質向上」につ 係る効果的な取組」や「組織 発表をもとに「教職員評価に

特色ある教育実践も知ること 瀬小学校の校長の言葉から刺 ができた。また、秋田県東成 この他に他県の教育事情や 大変有意義な一日

第三分科会(知性·創造性)

関市立新沼小学校 創造性を育む教育課程

では、青森県南地方

PDCAサイクルを自校の実 キュラム・マネジメントの三 の実践が発表された。カリ ネジメントの推進」について 向上を図るカリキュラム・マ なった。 くことの必要性等が明らかに 確保を積極的に働きかけてい 域に向けて人的・物的資源の ロナ禍においても機を見て地 することの有効性、また、コ 態に合わせ職員とともに改善 てとらえさせていくことや、 い学校経営の全体像を俯瞰し れた。グランドデザインを用 実践につなげた結果が報告さ つのカテゴリーを推進の視点 校長会より「教育活動の質の にとらえ、先進事例を各校の

シート及びプランニングシー れていった事例等が紹介さ とにより重点部分が焦点化さ トを活用した実践が報告され 育む教育課程と校長の在 校長会より「知性と創造性を 方」について発表され、評価 視点二では、 期日と担当を明示するこ 本県一関地方 ŋ

> され、校長がどの場面でどの グが必要であること等が提案 い上げることで参画意識を高 ムアップ式に教職員の声を拾 れ、シートで可視化し身近な なった。 していくかを考える機会と ようにリーダーシップを発揮 識をもたせていくプランニン めていくこと、常に改善の意 た、校長の役割として、ボト 有効性が明らかになった。ま 環境で意識させていくことの

第四分科会(豊かな人間性)

豊かな人間性を育む教育課程 岩泉町立小本小学校

ゆかり

協議が展開された。 十九グループに分かれ、熱い 本分科会では、百十四名が

校の小番雅和校長が発表し 直しといった課題が明確化さ 年間指導計画と校内研修の見 クリストの実施等により調査 ての教職員による自己チェッ ンケートや、人権感覚につい た。人権教育に関する学校ア 秋田県由利本荘市立由利小学 共に、よりよく生きるための 八権感覚の育成」について、 まず初めに、視点一「他と 人権教育全体計画・

次に、視点二「豊かな心を育成する教育課程の編成・実育成する教育課程の編成・実育成する教育課程の編成・実育が発表した。特に高学年児長が発表した。特に高学年児長が発表しての役割や指導性として学校経営方針への明確なして学校経営方針への明確なして学校経営方針への明確なして学校経営方針への明確なして学校経営方針への明確なして学校経営方針への明確ないを記している。

科会であった。 グループ協議では、チェックリストの有効性と、子どもされた。自分を大切にし、他された。自分を大切にし、他された。自分を大切にし、他された。環境が違えど、子どもた。環境が違えど、子どもた。環境が違えど、子どもた。環境が違えど、子どもた。環境が違えど、子どもたの笑顔のために、日々悩みながらも学校経営に取り組むながらも学校経営に取り組むながらも学校経営に取り組むながらも学校経営に取り組むながらも学校経営に取り組むながらも学校経営に取り組むでは、チェックリストの有効性と、子ども

性が挙げられた。

進するための人材育成の重要教職員の意識向上と取組を推

育てる健康教育・環境教育の未来に夢を描き、生きる力を開発を開き、生きる力を

久慈市立久喜小学校

れて協議を行った。 百八名が十八グループに分か百八名が十八グループに分か 毎 野 展 和

展点一では健康教育をテーマに、「仙台市健やかな体の育マに、「仙台市健やかな体の育マに、「仙台市健やかな体の育理ましい生活習慣、運動習性について発表が行われた。 性について発表が行われた。 この発表では、健康教育推 として、各教科等の関連 進のための校長の果たすべき 進のための校長の果たすべき で図った教育課程の編成、家 を図った教育課程の編成、家

視点二では環境教育をテー特性を生かした体験活動について発表が行われた。

環境教育の取組の概要と、視点」に整理した。さらに、ら、校長の関わりを「三つのら、校長の関わりを「三つのこの発表では、各校で行わ

「三つの視点」を合わせて整理した「リレーションシー中、体験活動の実施で苦労し中、体験活動の実施で苦労しかさせるような校長の関わりが整理されていた。コロナ禍の成させるような校長の関わりがを理されていた。

ることができた。ダーシップの大切さを共有す校長としてのビジョンとリー校長としてのビジョンとリークループ内では発表と関連がループ内では発表と関連

开多 学校の教育力を高める研究・

第六分科会(研究·研修)

盛岡市立渋民小学校

菊池康士

視点一「実践的な指導力を高める校内研修体制の推進」については、「学校の教育力については、「学校の教育力の向上を求めて~」と題し力の向上を求めて~」と題して福島県郡山市立大槻小の酒井健校長から発表がなされ

の教育力を高める職員の育ては、「参画意識をもたせる研修望、参画意識をもたせる研修望、参画意識をもたせる研修

であった。 の小川口郁子校長からの発表成」と題して盛岡市立玉山小

ものであった。 も特徴のある非常に興味深い の紹介があり、どちらの発表 取組や組織マネジメント構 二では、教職員個々を生かす 教員としてのスタートアップ 共通のねらいがあり、視点 れの学校事情を踏まえた実践 ケート結果をもとに、それぞ 築、教職員への配慮等、アン 体の実践の紹介があり、視点 を図る「教師塾」の活用等具 ド」を活用した授業づくりや 点一では、「授業スタンダー ることが分かる。しかし、視 ても研究自体が非常に似てい の趣旨と視点二の趣旨を並べ 校の教育力を高める」という これら二つの発表には

なったことが嬉しいと感じた。音段校長として感じているこが、お互いの顔を見合わせ、が、お互いの顔を見合わせ、コロナ禍中、様々な感染予コロナ禍中、様々な感染予

第七分科会(学校安全)

大 竹 博 行 を全・安心な学ぶ環境づくり

成における校長の役割を再確

外の安全点検について、 き役割と指導性について再確 連携を図り職員研修に結びつ 区から「自ら命を守る安全教 には驚きを感じた。 員と児童が一緒に行う実践例 認することができた。校舎内 ける」など、校長の果たすべ な人的支援」「関係機関との 確な位置付け」「活動に必要 育・いのちの教育の目標の明 た。学校経営の中に「安全教 課題解決に向けた取組であっ 自校の安全教育を再点検し、 態や各校の共通課題を踏まえ 実践が報告された。地区の実 育の推進と校長の在り方」の 一では、 山形県最上地 教職

定・関係機関との連携・協働 による意図的・計画的な取組 による意図的・計画的な取組 による意図的・計画的な取組 による意図的・計画的な取組 による意図的・計画的な取組 で、地域に顔の見える校長に で、地域に顔の見える校長に で、地域に顔の見える校長に なることが必要であると感じ た。また、連携・協働による 取組の重要性を理解させ教職 員との意思疎通を図り温度差 をなくす、教職員のコンセン をなくす、教職員のコンセン かスの必要性が指摘された。 させたことから、

防災に係る

自立と社会参加を図る教育の

第九分科会(自立と社会性)

推進

大槌町立大槌学園

る力」の育成のため、八戸市

校長の在り方」について発表 もを育てる防災教育の推進と

得ることができた分科会で 真剣に協議し、大きな示唆を 機管理意識を高める必要性を 交流の意義や、学校全体で危

「自分の命は自分で守

内の防災教育実践事例を共有

し各校の体験的活動を活性化

認することができた。

議され

災対応の推進」では、

他校種、地域との連携した防

- 学校単独の取組や

をいただいた。安全・安心な 割を考えて実践していきた として、校長の果たすべき役 学ぶ環境づくりのための視点 必要であると感じる」との声 いった課題についての協議も であり、いじめや不登校と 防災・生活・交通安全が主 分科会後、参会者から、

八分科会(危機対応)

防災教育や自然災害への対応 滝沢市立鵜飼小学校

えない感染状況下での校長の

を明らかにした。未だ先の見

校長の果たすべき役割

在り方や市教委、保護者との 成果と課題から、危機管理の の感染症対策の対応や取組の

のある協議となった。

児童の命と健康を守るた 校長間の情報共有と実践

り、共感し合いながら切実感 悩みや取組の具体が話題とな

る防災教育の推進」では、青 森県八戸市小学校長会が、 自ら判断し行動できる子ど 自ら判断し行動でき 「自然災害の特性を

> れた。 門家(機関)と連携するこ 理解しながらチームで対応す 対応の仕方を全教職員で共通 シップのもと、児童の実態や るためには、校長のリーダー 表があった。支援の質を高め めの校長の役割」について発 英校長から「自立と社会参加 定していくことなどが報告さ と、戦略的に教職員研修を設 ることや、校長が日頃から専 を図り、支援の質を高めるた は、大館市立矢立小の藤嶋俊

を通して発表した。市内各校

イルス感染症対応の取組事例 りについて」を新型コロナウ する危機管理と学校体制づく 校長会が「事故を未然に防止

れを、子どものキャリア形成改善や見直しを図ること。そ のために有効なものに繋げて することにより、地域活動の 学校運営協議会で公開・共有 ポートに地域学習を記録し、 があった。キャリア・パス 組を通して~」について発表 キャリア教育を充実させる取 利明校長から「地域と協働す 育むキャリア教育の推進」で いくことなどが報告された。 ニティ・スクールの活性化と る学校経営の在り方~コミュ は、軽米町立小軽米小の高橋 視点二 発表の後には、 一未来への夢や志を 視点一と視

家庭・

し交流ができたことは、 あったが、各県の校長と協議 できた。限られた時間では 割」について確認することが 大きな財産となった。

第十分科会(社会との連携・協働)

接続の推進 地域・異校種等との連

遠野市立青笹小学校

も・教職員・地域の視点で分 とに分類し、その成果を子ど れた。学校と家庭、地域が 管内小学校長会の発表が行わ りの推進」では、宮城県北部 具体的に把握することができ 析したもので、連携の実態を 行っている連携取組を内容ご 地域に貢献する学校づく 一「家庭・地域と連携

職が発表した。 遠野市小中校長会の実践を小 組織的な取組の推進」では、 の連携と円滑な接続のための 視点二「幼保・小・中等と 小・中連携を

> 直すことの必要性や中学校区 質・能力に照らして内容を見 組織的に推進するため の交流が大切であるなど、 いていくためには、校長間で 全体のグランドデザインを描 ループ協議では、育てたい資 実際を提案した。 し、中学校区での共通取組の の役割を「十の視点」に分類 その後のグ の校長 活

ながら進めていきたいと思っ り、校長間でも情報を共有し に進めていくのかが課題であ 基盤としての連携をどのよう く、今後は学校運営協議会を クールの現状への関心が高 いても、コミュニティ・ス 発な意見交流が行われた。 さらに、どの都道府県にお

グループ協議の様子

図る特別支援教育の推進」で 「自立と社会参加を 石 敦

見が交わされ、

校長の役

た。どのグループも活発に意

一のグループ協議が行われ

災教育活動の事例が活発に協

地域の実情に応じた防

市防災ノートの活用も話題と の大切さが確認された。八戸 カリキュラム・マネジメント

連携の目的を共有することが 化の解消に繋げるためには、 が図られており、一方、多忙 ミュニケーション能力の向上 必要であることも明らかに た。成果として学習意欲やコ

なった。

区校長会研究交流

わりよりよい未来を創る二戸の教育社会の変化に主体的・協働的にかか

戸 地 区 校 長 会

はじめに

ら、各ブロック独自の研究主 及び研究の視点を踏まえなが 小・中学校長会の研究の趣旨 校部会では二戸、軽米、九 二十一校、中学校七校で組織 がら日々研究推進に当たって よる協議や情報交換を図りな 題を設定します。 主題に基づき、また、岩手県 しながら活動をしています。 単位として学校間連携を密に ロックとし、ブロックを基本 れ、中学校では、七校合同ブ されています。その内、小学 二戸地区校長会は、小学校 ます。 研究においては、右記研究 一戸の四ブロックに分か 会員相互に

研修計画の概要

で進めて参ります。 岩手県小・中学校及び本地 区校長会の活動方針に基づ 今年度は、次のような方針 き、校長としての資質を高

> もに学校経営の充実を目指 した研究・研修を推進しま 職能の向上を図るとと

広域研究体制を設けて研究 の充実を図ります。 に応じて、本地区全体での 同研究体制をつくり、必要

換を行います。 の研究推進に関する情報交

本地区研究大会開催に際し 進に当たります。(今年度 を組織の上、大会の運営推 に隔年開催し、実行委員会 ては、岩手県小・中学校長 の地区研究大会は開催な 研究大会が行われない年度

三 小学校の研究概要

課題や、県全体として育成を 統一した研究主題は設定せ 本地区では、小・中学校で 各校種、地域に応じた諸

ブロック単位の校長会で共

年間を通じてブロックごと

研修を進めています。 た主題を設定しながら研 目指す児童生徒の姿を踏まえ

ブロックごとに次のような研 ①二戸ブロック 究を推進しております。 究課題や分野に取り組み、 その内、小学校では現在、

〔岩手県小・中学校長研究大 御返地小・金田一小・浄法 組みます。 研究・研修」視点一に取り 会「学校の教育力を高める 究領域Ⅲ、研究・研修分科 寺小の八校で構成され、研 小・二戸西小・石切所小・ 福岡小・仁左平小・中央 会釜石大会発表予定〕 (二年次)

)軽米ブロック 域V、自立と社会性分科会 軽米小・晴山小・小軽米小 の三校で構成され、研究領 「自立と社会参加を図る教

(東北連小校長研究協議会岩 手大会で発表〕 みます。 (二年次)

育の推進」視点二に取り組

③九戸ブロック

小・山根小・江刺家小の五伊保内小・長興寺小・戸田 視点二に取り組みます。 校で構成され、研究領域 教育や自然災害への対応」 Ⅳ、危機対応分科会「防災

④一戸ブロック

きました。 のまとめとして、次のよう た地区研究大会では、研究 な課題を共有することがで また、令和三年度に行っ

こと。 ていくべきかを考えていく 解、意思疎通をいかに図っ る。チームとして共通理 は具現化できない取組であ 務主任等の関わりなくして 研究であるが、副校長や教

学校と地域・保護者が同じ について更に検討する必要 方法や協働実践できる活動 う、地域へのアナウンスの 方向を向いて実践できるよ

を図っていく必要があるこ 生かして小・中連携の強化 めるとともに、その成果を

(岩手県小・中学校長研 会二戸大会発表予定〕 究大

課程」視点一に取り組みま Ⅱ、知性・創造性分科会 五校で構成され、研究領域 小・小鳥谷小・奥中山小の一戸小・一戸南小・鳥海 「知性・創造性を育む教育 (三年次)

「校長の役割」についての

があること。

今後は小・小連携をより深

新たな教育機器の導入によ

こと。校内研修、校務の情報 り、従来の研修に加え、新た があること。 化を学校経営に盛り込む必要 できるデータベース化を図る し、必要に応じて自由に活用 な限り教職員間で情報共有 ること。活用した実践を可能 なICT活用研修が必要とな

終わりに

立って自身も研究に携わる 案、試案こそ学ぶべき宝であ 中の最新の研究に基づいた提 ださった研究成果と現在進行 日々山積する諸課題に対応す に駆り立てられます。 取組にしなければという思い しでも役立ち、効果の上がる 時、自校の児童のために、少 ると考えます。その視点に まで多くの先輩方が残してく そあるように思います。これ る手掛かりは、研究の中にこ 体制の構築が求められる今、 持続可能な学校指導・運営

う子どもたちのため、今年度 めて参りたいと思います。 も研究実践の歩みを確実に進 態ではありますが、未来を担 の糸口を手探りするような状 ロナ禍において模索し、解決 いまだ収束が見通せないコ

九戸村立戸田小学校 佐々木伸也

はじめに

令和4年10月19日 (7)

況である。そこで、ICT教 がなく、独自に進めている状 様子については共有する機会 での運用が始まった。各校の

育の推進に向け、情報を共有 する機会となることを願い、

③ICT機器活用の実践交流

学習等

及び計画の作成

②外部研修会への参加

本校の取組をお伝えしたい。

ICTモデル校の指定

識が少しずつ払拭され、 これらの取組により、

③ドリル学習

苦手意 活用

たな教育課題への対応

T活用による教育の充実

ICT教育の推進~

胆 江 地 区

ICT活用指導の現状

びないという二極化の状況で ①校内操作講習会の開催 ることをねらいとし、以下の 機器を活用する機会を保障す ある。そこで、子どもたちが のある教員はなかなか手が伸 どん授業で活用し、苦手意識 ら見ると、得意な教員はどん 機器の活用指導という視点か 三点に取り組んでいる。 本校の教員におけるICT

び通信ネットワーク環境等の

一徒に一人一台端末の配備及

整備が行われ、

九月から各校

昨年度地区内全小中学校児童

推進により、奥州市では、 「GIGAスクール構想!

> モデル校の指定を受けてい 本校は今年度、ICT教育 一人一台端末の学校内に これは、市教委と連携 の通り。 にもつながっている。

更なる拡充を図ることをねら 有することで、ICT教育の を行い、市内各校と情報を共 ついては、実践事例研究発表 のである。この成果・課題に 及や課題等を明らかにするも 庭への持ち帰り学習に係る先 おける効果的な利活用及び家 いとする。 行実験を行い、実践事例の普

フォーエデュケーションとし ている。授業での活用は以下 人一台端末をクロームブッ ①推奨ソフトの活用 奥州市教育委員会では、 授業での活用 推奨ソフトをグーグル

[クラスルーム]

[ジャムボード] ・掲示板機能で連絡確認

考えを書いた付箋を貼り 付け、意見交換

ミート

教師からのプレゼン リモート授業

・グラフ作成や資料整理

[スプレッドシート]

〔フォームズ〕

)情報検索等の活用 Webを利用しての調べ アンケートづくり

教科書会社やNHK等が 提示する資料等の視聴

系統的・計画的な指導の構築 また、各教科の年間指導計画 することが増えてきている。 へ活用を位置付けることで、 る。 子どもたちは自分のペースで 楽しみながら取り組んでい いる。どの学年においても、 ため、AIドリルを活用して ・技能の確実な習得の



5年:国語での活用の様子

五 家庭へ持ち帰り活用

が整わないと使用できないた 帰りの先行実施(二学期か めである。そこで、本校はモ ていない。家庭での通信環境 クの持ち帰りはまだ実施され ら)を以下のように進めてい デル校として、家庭への持ち 奥州市では、クロームブッ

②モバイルルーター希望調査 ③家庭使用のルールの周知 ④家庭学習への活用内容検討 ①家庭の通信環境の把握

> 帰りの進め方が、今後の市内 ズな導入は、家庭の理解と協 ていきたいと考える。 なるよう成果と課題を検証し とが重要である。今回の持ち お願いを丁寧に進めていくこ 通信環境を把握し、 る。そのためには、 力を得ていくことが重要であ 各校の持ち帰りの参考事例と の説明と通信環境を整える 家庭への持ち帰りのスムー 持ち帰り 各家庭の

終わりに

つのツールとして使いこな て取り組んでいきた 子どもたちが、端末機器を一 きく広げていくものである。 からの学校教育の可能性を大 し、効果的な活用ができるよ ý組織として足並みをそろえ ICT教育の推進は、これ

にも活用し、交流の幅を広げ の学校や施設との交流活動等 なかなかできなかった他地域 る状況だからこそ、これまで また、昨今のコロナ禍にあ いきたいものである。

(奥州市立江刺愛宕小学校 阿部 拓也

事務局目豑抄

- 第1回常任理事会(校長会事務局) 東北連小岩手大会準備委員会第6回専門部会(サンセール盛岡) 第2回常任理事会(校長会事務局) 5日 第2回常任理事会(校長会事務局) 第3回常任理事会(校長会事務局) 第60回岩手県小学校長会総会・研修会(盛岡市都南文化会館) 第1回理事会・第1回評議員会合同会議(盛岡市都南文化会館) 第1回総務部担当理事、地区事務局長合同会議(盛岡市都市公民館) 各部毎担当理事、地区担当者、専門委員合同会議(総務・行財政・研修・広報編集・生徒指導)(盛岡市都南公民館) 東北連小岩手大会第1回実行委員会(盛岡市都南文化会館) 東北連小岩手大会事務局・各部打合せ会(盛岡市勤労福祉会館) 第4回常任理事会(校長会事務局) 第1回生徒指導委員会(盛岡市勤労福祉会館) 第1回調査研究委員会(盛岡市勤労福祉会館) 第1回調査研究委員会(盛岡市勤労福祉会館) 第1回行財政対策委員会(盛岡市勤労福祉会館) 第1回行財政対策委員会(東京・KKRホテル東京)中村部長出席 東北連小等別会、東北連小等1回理事会、東北連小感謝の会(アートホテル盛岡) 第1回広報・編集委員会(盛岡市勤労福祉会館) 15日 21 H 5月6日 9 H 10日 東北連小事務局会、東北連小第1回埋事会、東北連小感謝の会(アートホテル盛尚) 第1回広報・編集委員会(盛岡市勤労福祉会館) 全連小第241回理事会(東京・KKRホテル東京)紺野会長、佐藤部長、向折戸校長(久慈市立久慈小)出席 全連小第74回総会(東京・ニッショーホール)紺野会長、佐藤部長、五十嵐校長(宮古市立千徳小)、 向折戸校長(久慈市立久慈小)、馬淵校長(二戸市立仁左平小)出席 第2回調査研究委員会(盛岡市勤労福祉会館) 第5回常任理事会(校長会事務局) 東北連小第1回教育課程委員会(メトロポリタン盛岡) 第2回調本研究委員会(成岡市勤労福祉会館) 25日 26日 27日 6月6日 8日 9日 20日 29日 30日 7月1日 6日 7日 11 ⊟ 12日 15日 25日 東北連小岩手大会実行委員会第4回専門部会(サンセール盛尚) 第5回調査研究委員会(盛岡市勤労福祉会館) 岩手県教育委員会へ要望訪問 第2回生徒指導委員会(盛岡市勤労福祉会館) 全連小75周年記念誌編集委員会(リモート)中村部長出席 第3回生徒指導委員会、東北連小岩手大会広報編集部会(盛岡市勤労福祉会館) 第2回行財政対策委員会(盛岡市勤労福祉会館) 全連小75周年記念誌拡大編集委員会(東京・KKRホテル東京)中村部長出席 岩手県教育委員会との教育懇談会(サンセール盛岡)常任理事出席 第7回常任理事会(校長会事務局) 重ロ木大震災被災地超察訪問(大船渡市立大船渡小学校)後藤副会長、吉田部長 26日 27日 29日 8月17日 第7回常仕理争会(校長会事務局) 東日本大震災被災地視察訪問(大船渡市立大船渡小学校)後藤副会長、吉田部長、藤原部長 東日本大震災被災地視察訪問(田野畑村立田野畑小学校)紺野会長、後藤副会長、和田部長 第2回生徒指導部担当理事、地区生徒指導担当者、生徒指導委員合同会議及び小・中学校生徒指導情報交換会(盛岡市都南総合支所) 学制150年記念式典(東京・国立劇場)紺野会長出席 第3回行財政対策委員会、第6回調査研究委員会(盛岡市勤労福祉会館) 東日本大震災被災地視察訪問(釜石市立釜石小学校)紺野会長、佐藤部長、中村部長 第3回に報、報復委員会(成岡宝本税と資料会館) 29日 9月1日 5 H 東日本大震災後災地保祭訪問(金石市立金石小子校)相町会長、佐藤部長第2回広報・編集委員会(盛岡市勤労福祉会館) 東京電力福島第一原発等視察研修(福島県内)後藤副会長・吉田部長出席 第3回理事会(盛岡市勤労福祉会館) 臨時常任理事会(校長会事務局) 全連小常任理事会(東京・全連小事務局)紺野会長出席 第4回生徒指導委員会(盛岡市勤労福祉会館) 第7回調査研究委員会(盛岡市勤労福祉会館) 令連小三地区対策・調研担当考連終協議会(東京・KKRホテル東京)紺野 15~16日 16 H 21日 22日 27日 28日 29日 全連小三地区対策・調研担当者連絡協議会(東京・KKRホテル東京)紺野会長、和田部長、吉田部長出席
- 編集集後 七月七日、八日の二日間にわたり、第六十二回東北連合小学校長会研究協議会岩手大会が開催されました。コロナ禍のもと、三年ぶりの参集型での東北大会実現に向け、会員一同、心を一つに取り組んだりすることができました。 マンンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことができました。 でシンポジウムを聴くことを通して、復興や教育に対する思いを共にすることができました。 た、同じ会場において、全員でプレゼンテーションを見、中間でしたり協議したりすることができました。 でシンポジウムを聴くことを通して、特子会報告」という形でご寄稿していただきました。 その様子は、十月七日に開催された岩手県小・中学校長会研究協議会のとともに、岩手県小学校長会が完全しての力を高めるとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のとともに、岩手県小学校長会のともに、岩手県小学校長会のともに、岩手県小学校長会のともいるに、岩手では、大田の工具においる。